

"Los afrodescendientes en Iberoamérica", *Ciberamérica.org*, España, [s.f.].



Pese a la **importante contribución al mestizaje étnico, cultural y religioso que han aportado a la realidad iberoamericana**, los **afrodescendientes** han sido una población invisibilizada. La discriminación étnica y racial que han soportado históricamente ha conducido a amplios grupos de la población afrodescendiente a una situación de marginalidad, caracterizada por altos índices de pobreza y analfabetismo, tanto en el ámbito rural como en el urbano.

Esta misma discriminación explica en buena parte que, a pesar de su importancia numérica, haya dificultades para conocer su número con precisión. Muchas de las **estimaciones realizadas** han hecho apreciaciones a la baja. Pese a ello algunas publicaciones recientes presentan datos que cuantifican aproximadamente una población afrodescendiente de 150 millones de personas, en torno a un tercio de la población total de América Latina.

Los **países con mayor porcentaje de afrodescendientes en su población** son la **República Dominicana** (84 por ciento), **Cuba** (62 por ciento) y **Brasil** (46 por ciento). Les siguen **Colombia** (26 por ciento), **Panamá** (14 por ciento), **Venezuela** (10 por ciento), **Nicaragua** (9 por ciento), **Ecuador** (10 por ciento) y **Perú** (5 por ciento). Con **menos de un 5 por ciento** de población afrodescendiente encontramos a países como **Paraguay** (3,5 por ciento), **Uruguay** (4 por ciento), **Honduras** (2 por ciento), **Costa Rica** (2 por ciento) y **Bolivia** (2 por ciento), según datos obtenidos del [informe sobre la situación de los afrodescendientes en América Latina realizado en el año 2003](#), por la Consulta Interagencial sobre Raza en América Latina (IAC) y el Programa de Relaciones Raciales del Diálogo Interamericano.

Pese a esta situación de marginalidad **los afrodescendientes han desarrollado una cultura propia mediante la cual han contribuido al mestizaje étnico y cultural en Iberoamérica**. El intercambio ha sido de doble dirección de



manera que también la herencia africana se ha sincretizado con la cultura occidental y la religión católica. El escaso conocimiento de la situación de los afrodescendientes latinoamericanos, otra de las consecuencias de su invisibilización, ha simplificado la percepción de su realidad. Sin embargo **constituyen una comunidad muy diversa y compleja** que, pese a tener un origen común, **presenta características organizativas y culturales propias en cada uno de los países latinoamericanos.**

El origen e historia de los afrodescendientes en América Latina, pone de manifiesto los obstáculos estructurales que debe enfrentar esta población para mejorar su situación. No obstante algunas iniciativas estatales y la propia acción de esta población en defensa de sus derechos, indican que pese a las dificultades **se están dando avances en la lucha contra su discriminación.**

En las páginas que a continuación se relacionan puede encontrar información más detallada acerca de la situación de los afrodescendientes iberoamericanos en diferentes etapas históricas:

Selección de recursos sobre Afrodescendientes en Ciberamérica

- [Los afrodescendientes en el período colonial](#)
- [Evolución histórica de los afrodescendientes en los Estados Nacionales](#)
- [La lucha contra la discriminación de los afrodescendientes en los siglos XX y XXI](#)
- [Enlaces](#)